



Communiqué de presse

Berne, le 10 août 2023.

Journée internationale de l'alphabétisation, 8 septembre 2023

Risque de rejet et d'exclusion : l'illettrisme concerne une personne sur six en Suisse.

Près de 800 000 personnes en Suisse éprouvent des difficultés dans les deux compétences de base que sont la lecture et l'écriture (illettrisme). Que faire pour que ces personnes acquièrent de l'assurance dans l'utilisation de la langue écrite ?



Le 8 septembre, journée internationale de l'alphabétisation, l'UNESCO souhaite attirer l'attention sur l'importance et le rôle crucial des compétences en lecture et en écriture. Les compétences de base – lecture, écriture, mais aussi calcul et maîtrise des outils numériques –, sont indispensables à l'autonomisation. Alors que le niveau de formation ne cesse d'augmenter en Suisse, une personne adulte sur six a de la peine à comprendre un texte simple.

Obstacles et défis

Les lacunes en écriture ou en lecture entravent la participation à la vie sociale, politique et culturelle. Pour les personnes concernées, la vie de tous les jours peut être parsemée d'embûches, par exemple pour remplir un formulaire, comprendre la notice d'un médicament ou correspondre avec des assurances ou des banques.

Ces personnes doivent alors faire appel à des tiers pour les aider. L'intelligence artificielle, en plein essor, ne peut pas tout résoudre. En effet, les différentes compétences de base sont étroitement liées entre elles : une personne qui rencontre des difficultés en lecture et en écriture a souvent de la peine à maîtriser le flux d'informations numériques. L'accès aux compétences de base pour toutes et tous est indispensable si nous souhaitons assurer le bon fonctionnement de la société.

Cours et offres à bas seuil

La [Fédération suisse Lire et Ecrire](#) s'engage pour l'accès à la formation des personnes touchées par l'illettrisme. En collaboration avec la Conférence intercantonale de la formation continue (CIFC), elle est l'un des promoteurs de la campagne nationale « [Simplement mieux !](#) », qui a pour but d'inciter les personnes concernées à suivre des cours de formation continue en lecture, écriture, calcul et maîtrise des outils numériques.



Diverses offres régionales ont été mises en place pour les personnes qui éprouvent des difficultés dans les domaines de la lecture et de l'écriture :

Cours : Apprentissage en groupe

Description : En s'inscrivant à un cours de lecture et d'écriture pour adultes, les personnes concernées rencontrent d'autres adultes qui rencontrent les mêmes difficultés qu'elles. En petits groupes, elles apprennent à leur rythme, au moyen d'exemples tirés de la vie quotidienne, sans aucune pression, sans notes, ni examen.

But : La personne concernée améliore ses compétences en lecture et en écriture, tout en apprenant à acquérir de nouvelles connaissances en toute autonomie. Elle gagne en confiance en elle et, par conséquent, a moins peur de faire des erreurs.

Offres d'apprentissage ouvertes, spontanées et à bas seuil :

Description : Les espaces d'apprentissage ouverts proposent des cours, des conseils et une assistance, par exemple pour constituer un dossier de candidature. Ces offres sont gratuites, aucune inscription n'est nécessaire. Dans certains cas, un service de garde d'enfants est disponible.

Les offres suivantes sont d'ores et déjà accessibles : [Lernstuben](#) (ZH), [Lernzentren](#) (BS/BL), [LernRaum](#) (BE), [SchreibBar](#) (AG), [Espaces d'apprentissage](#) (FR) et [Caffè APPrendo](#) (TI).
En automne 2023, de nouveaux espaces ouvriront leurs portes : Lernwerkstätte (BS/BL), LernLounges (LU)

But : Les personnes ayant des lacunes en écriture et en lecture peuvent améliorer leurs compétences tout en bénéficiant d'un accompagnement. Elles sont encouragées à suivre (à nouveau) une formation continue.

Les personnes qui éprouvent des difficultés dans ces domaines peuvent consulter les offres sur le site Internet www simplement-mieux.ch ou s'adresser à la hotline de conseil gratuite au 0800 47 47 47.

Fédération suisse Lire et Ecrire

La Fédération suisse Lire et Ecrire est l'organisation faîtière nationale dans le domaine des compétences de base. Forte d'une longue expérience, elle s'investit en faveur des personnes concernées en œuvrant dans les domaines de la sensibilisation, du conseil, de la politique, du réseautage ainsi que de la formation de base et continue des formatrices et formateurs. Avec ses membres, la Fédération suisse Lire et Ecrire s'engage pour que toute personne puisse acquérir les compétences de base dont elle a besoin.

À l'occasion de la Journée internationale de l'alphabétisation, la Fédération suisse Lire et Ecrire souhaite rappeler que la maîtrise de la lecture et de l'écriture n'est pas un fait acquis.

Pour en savoir plus : <https://www.lire-ecrire-suisse.ch/>

Visuels à télécharger (lien)

Demandes des médias :

Fédération suisse Lire et Ecrire

Tonja Bollinger, tonja.bollinger@lesen-schreiben-schweiz.ch, tél. 044 508 36 18